

XIX
1270/5

BIBLIOGRAFÍA

DEL

CENTENARIO DE D. ALVARO DE BAZÁN

POR

LUÍS VIDART

MADRID

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE FORTANET

IMPRESOR DE LA REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA

Calle de la Libertad, núm. 29

1888

23 cms.

R-73.458



BIBLIOGRAFÍA

DEL

CENTENARIO DE D. ALVARO DE BAZÁN

POR

LUÍS VIDART

Publicada en la *Revista General de Marina*

MADRID

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE FORTANET

IMPRESOR DE LA REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA

Calle de la Libertad, núm. 29

—
1888

Á LOS SEÑORES

DON PELAYO ALCALÁ GALLIANO Y DON RAMÓN AUÑÓN

*en testimonio de distinguida consideración y singular
afecto,*

Luis Vidart.

Madrid 25 de Abril de 1888.

BIBLIOGRAFÍA DEL CENTENARIO DE D. ALVARO DE BAZÁN.

Há poco tiempo que con el mismo epígrafe que se halla al frente de estas líneas publicamos en el periódico intitulado *El Ejército Español*, unos apuntamientos bibliográficos en que dimos cuenta de las producciones literarias que habían visto la luz con ocasión del centenario de D. Álvaro de Bazán; pero en los indicados apuntamientos se notan omisiones de importancia que nos parece conveniente subsanar ahora. Esto nos presenta favorable oportunidad de ampliar lo que en aquel entonces escribimos, y aun de completarlo con la noticia de los escritos últimamente publicados.

Comenzaremos explicando con la posible brevedad la razón que nos impulsó, y de nuevo nos impulsa, á reunir las noticias bibliográficas que han de aparecer al terminarse estos necesarios prolegómenos. En la primera base del certamen que ha abierto la Comisión permanente del centenario de D. Álvaro de Bazán, se dice que las biografías de este insigne marino que aspiren á obtener los premios ofrecidos, será conveniente que contengan varios apéndices en que se señalen las fuentes bibliográficas para el mayor conocimiento de lo que en el texto se consigne, en que se copien documentos inéditos que confirman la verdad de los hechos por el biógrafo relatados, y en que se reseñan los preliminares del proyectado centenario del caudillo de la expedición á las Azores; y deseando nosotros facilitar el estudio de los asuntos que estos apéndices pueden comprender, vamos á presentar aquí una breve reseña bibliográfica de los escritos que se han publicado, y aun de algunos inéditos, que tratan, ya de la vida y hechos del primer marqués de Santa Cruz, ó ya de las solemnidades con que se proyectaba conmemorar su gloria póstuma en el tercer centenario de su fallecimiento.

Advertimos que en las noticias bibliográficas que vamos á compi-

lar solo se comprenden los libros, folletos y artículos publicados en Madrid, y aun limitando así el campo de nuestras investigaciones, por no alargar en demasía este escrito, nos veremos obligados á no mencionar gran número de artículos publicados en la prensa periódica, entre ellos algunos muy notables, como los que en defensa del centenario vieron la luz pública en *La Época*, *El Estandarte*, *El Siglo Futuro*, *La Iberia* y algunos otros periódicos políticos.

Si hubiésemos de citar todo lo que se ha escrito en la prensa periódica de Madrid y de las provincias con ocasión del proyectado centenario de D. Álvaro de Bazán, estas noticias bibliográficas llegarían á constituir un libro de muchas páginas, y nosotros solo nos proponemos escribir un artículo, y no muy largo, que es lo que consideramos suficiente para indicar el importante movimiento literario que producen las conmemoraciones centenaristas, aun no pasando de proyecto *semi-fracasado*, como ha ocurrido en el caso en que ahora nos ocupamos.

Basta de introducción, y pasemos ya á presentar aquí la bibliografía del centenario de D. Álvaro de Bazán, dentro de los límites anteriormente señalados.

ALCALÁ GALIANO (D. Pelayo), Cor. Cap. F.—*El palacio del Viso*, artículo publicado en el número extraordinario de la REVISTA GENERAL DE MARINA, que vió la luz el 9 de Febrero de 1888.

EL MISMO.—*Palacio del marqués de Santa Cruz, en el Viso*, un folleto en 4.º, Madrid, 1888, en que se reproduce, corregido y aumentado, el artículo que vió la luz en la REVISTA GENERAL DE MARINA. Al frente de este folleto se halla un notable retrato de D. Álvaro de Bazán, y en sus páginas se hallan también retratos del Pontífice Pío V, de Felipe II, del Dux de Venecia en la época de la Liga contra el turco, del inmortal caudillo de Lepanto D. Juan de Austria, y de sus lugartenientes en aquella ocasión, al decir de Cervantes, *la más alta que vieron los siglos pasados y presentes, ni esperan ver los venideros*, D. Luís de Requesens, Marco Antonio Colonna, Antonio Veniero y Juan Andrea Doria, sin olvidar á nuestro marqués de Santa Cruz. Todos estos retratos y otros grabados que representan combates navales en que tomó parte el caudillo de la expedición á las Azores, son copia de las pinturas que existen en el palacio del Viso, y no hay para qué decir el auxilio que pueden hallar los historiadores en estos cuadros, que fueron pintados en vida, y probablemente bajo la dirección, digámoslo así, del invicto general que en el asunto que representan figuró como protagonista, ó al menos como personaje siempre memorable.

Los cuadros de que nos ocupamos están pintados al fresco en las paredes de las galerías alta y baja del palacio, y los copiados en el libro del Sr. Alcalá Galiano representan la jornada del cabo de Aguer y la de Navarino, el socorro de Ceuta y Tánger, la toma de 10 naos inglesas sobre Marbella y la jornada de Túnez.

En resumen, la descripción del *Palacio del Marqués de Santa Cruz en el Viso*, escrita por el Coronel Cap. F. D. Pelayo Alcalá Galiano, é ilustrada por los artistas D. José Rindavets, D. Modesto Gracia y D. José Galván, es un libro tan notable por su lujo tipográfico, como por el número de los interesantes datos que en sus páginas hallan, acerca de la vida y hechos del insigne organizador de la armada, que bajo su mando es probable que hubiese justificado el nombre de Invencible con que en la historia es conocida.

ALTOLAGUIRRE (Angel de).—*Biografía de D. Alvaro de Bazán*, que ha sido premiada en el certamen convocado por la Junta directiva del Centenario, y que muy en breve verá la luz pública.

ANÓNIMO.—Biografía de D. Alvaro de Bazán, que tiene por lema: *Intermezzo*, y existe manuscrita en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—*Pro patria*; lema de una poesía en loor de D. Alvaro de Bazán. Manuscrito en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—*El Centenario de D. Alvaro de Bazán, primer Marqués de Santa Cruz*. Artículo que se publicó en el número del 10 de Febrero de 1888 de *La Ilustración Nacional*. En este mismo número se publicaron los retratos del presidente de la Junta directiva del Centenario Excmo. Sr. D. Francisco de P. Pavia, de los presidentes de las secciones de esta Junta, los V. A. D. Manuel de la Pezuela y D. Juan Antequera y el Excmo. Sr. D. Fernando de Gabriel y Ruiz de Apodaca y el del autor de estas líneas como vicepresidente de la sección de festejos. El retrato del iniciador del Centenario D. Ramiro Blanco lo ha publicado también *La Ilustración Nacional* en su número del día 10 de Marzo de 1888.

ANÓNIMO.—*Ceñid, ceñid con roble...* Composición poética en loor de D. Alvaro de Bazán que existe manuscrita en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—Biografía de D. Alvaro de Bazán, cuyo lema es *Gloria nacional*, manuscrito en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—*Un conflicto ó un lío*. Artículo publicado en *La Correspondencia Militar* del 1.º de Febrero de 1888, en que se censura al general Cassola por su negativa de los honores militares

que en justicia correspondían á los restos mortales de D. Alvaro de Bazán.

ANÓNIMO.—*Del apartado oasis...* Con este lema se conserva en la biblioteca del Ministerio de Marina una poesía manuscrita en loor de D. Alvaro de Bazán.

ANÓNIMO.—Por una casualidad ha llegado á nuestro poder el número de *La Voz de Almagro*, periódico no político, correspondiente al día 9 de Febrero de 1888, y en este número se halla una dedicatoria de la redacción á la memoria del primer marqués de Santa Cruz y una biografía de autor anónimo en que se compendian, no sin erudición, la vida y hechos de tan insigne caudillo.

ANÓNIMO.—*Imperio tuve un tiempo pasajero...* *Quevedo*, lema de una poesía manuscrita dedicada á cantar la gloria de D. Alvaro de Bazán que existe en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—Biografía de D. Alvaro de Bazán, cuyo lema es el siguiente: *Est quandam prodire tenus, si non datur ultra. Horacio*. Manuscrito que se halla en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—*Duerme tu sueño profundo...* *Arolas*; lema de una poesía en loor de D. Alvaro de Bazán, que se conserva manuscrita en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—*El Centenario del Marqués de Santa Cruz y la opinión pública*. Artículo en que con acerada ironía se censura á los que pusieron obstáculos á que se solemnizase con todo el mayor brillo posible el centenario de D. Alvaro de Bazán. Se publicó en el número de *El Ejército Español* del viernes 3 de Febrero de 1888.

ANÓNIMO.—*Pastor quam traheret...* Con este lema existe una poesía en honor de D. Alvaro de Bazán, que se conserva manuscrita en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—Crónicas de los preliminares del centenario de D. Alvaro de Bazán, publicadas en *El Liberal*. Se atribuyen estos artículos á D. Miguel Moya.

ANÓNIMO.—*No vengo á cantar tu fama...* Este es el lema de una poesía en que se canta la gloria de D. Alvaro de Bazán. Manuscrito en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—Biografía de D. Alvaro de Bazán que tiene el siguiente lema: *Sabed que este es D. Alvaro de Bazán, primero marqués de Santa Cruz*.—*Mosquera*. Manuscrito que se guarda en la biblioteca del Ministerio de Marina.

ANÓNIMO.—*La gloria del marino*, lema de una poesía en loor de D. Alvaro de Bazán. Manuscrito que se conserva en la biblioteca del Ministerio de Marina.

AUÑÓN (D. Ramón), Cap. F.—*El centenario de D. Alvaro de Bazán* (Madrid, 1887). En este folleto, que está formado con la colección de las cartas de los Sres. De Gabriel, Blanco y Vidart y un artículo firmado por *Un Teniente de Navío*, se halla un prólogo escrito por el Sr. Auñón.

EL MISMO.—*Recuerdos de D. Alvaro de Bazán*. Artículo publicado en el número extraordinario de la REVISTA GENERAL DE MARINA.

EL MISMO.—*Discursos pronunciados al recibir y entregar la espada de D. Alvaro de Bazán y las llaves de Tínez*, que se han publicado en el número del mes de Marzo de 1888 de la REVISTA GENERAL DE MARINA.

BLANCO (Ramiro).—*El centenario de D. Alvaro de Bazán*. Carta dirigida al Excmo. Sr. D. Fernando de Gabriel y Ruiz de Apodaca, iniciando la idea de conmemorar solemnemente el tercer centenario de la muerte del primer marqués de Santa Cruz, que se cumplía el 9 de Febrero de 1888. Esta carta se publicó el día 14 de Junio de 1887 en el periódico titulado *La Opinión*.

EL MISMO.—*Biografía de D. Alvaro de Bazán*. Vió la luz pública esta biografía en *La Ilustración Nacional* durante los meses de Julio, Agosto y Setiembre de 1887.

EL MISMO.—*Elogio histórico de D. Alvaro de Bazán*. Conferencia dada en el Centro Militar. Un folleto en 4.º menor. Madrid, 1888.

EL MISMO.—*El centenario del primer marqués de Santa Cruz*. Artículo publicado en *La Ilustración*, periódico de Barcelona, número del 17 de Julio de 1887.

EL MISMO.—*La estatua de D. Alvaro de Bazán* (1). Artículo publicado en *La Ilustración Nacional*, el 30 de Marzo de 1888.

EL MISMO.—*Un historiador francés de la batalla de Lepanto*. Artículo publicado en el número de *La Ilustración Nacional* correspondiente al 20 de Abril de 1888.

CARRASCO (D. Adolfo).—Noticias bibliográficas acerca de varias

(1) La Comisión permanente del centenario de D. Alvaro de Bazán que está encargada de llevar á cabo el proyecto de erigir una estatua al primer marqués de Santa Cruz, se halla constituida en esta forma: Presidente honorario, D. Antonio Cánovas del Castillo. Presidente, D. Alejandro Pidal y Mon. Vicepresidente, el V. A. D. Juan Bautista Antequera. Vocales, D. Ramón Auñón, D. Isidoro Bocio, D. Miguel Carrasco-Labadia, D. Fernando de Gabriel y Ruiz de Apodaca, don Adolfo Herrera, D. Angel Lasso de la Vega, D. Juan de Madariaga, D. José del Ojo y Gómez y el autor de estas líneas. Vocales honorarios, D. Emilio Arrieta y D. Francisco Asenjo Barbieri. Secretario, D. Ramiro Blanco.

publicaciones relacionadas con el centenario de D. Alvaro de Bazán, publicadas en el *Memorial de Artillería*.

CARRASCO-LABADÍA (D. Miguel).—Varias crónicas de los trabajos preliminares del centenario de D. Alvaro de Bazán, publicadas en la *Revista Militar Española* durante los meses de Julio, Agosto, Setiembre, Octubre, Noviembre y Diciembre de 1887.

En la actualidad se ocupa el Sr. Carrasco-Labadía en escribir una extensa crónica del centenario de D. Alvaro de Bazán, que muy pronto verá la luz pública.

CASSOLA (El ministro de la Guerra Excmo. Sr. D. Manuel).—Discurso contestando al senador Excmo. Sr. T. G. D. Manuel Salamanca para defender su negativa en la concesión de los honores de capitán general á los restos mortales del marqués de Santa Cruz. Se halla este discurso en el *Diario de las Sesiones* del día 6 de Febrero de 1888.

COTARELO (D. Arturo).—*Justo homenaje*. Pensamiento publicado en el número extraordinario de *El Ejército Español* el 9 de Febrero de 1888.

DE GABRIEL Y RUÍZ DE APODACA (Excmo. Sr. D. Fernando) y BLANCO (D. Ramiro).—Convocatoria para un certamen literario en honor de D. Alvaro de Bazán, publicada en la *Gaceta de Madrid* del 10 de Julio de 1887 y en otros periódicos y revistas científicas.

DE GABRIEL Y RUÍZ DE APODACA (Excmo. Sr. D. Fernando).—*El centenario de D. Alvaro de Bazán*. Carta dirigida á D. Ramiro Blanco, contestando á la publicada en el periódico *La Opinión*. Apareció esta carta del Sr. De Gabriel en el diario político *El Estándarte* el día 22 de Junio de 1887.

EL MISMO.—*Al invicto marino D. Alvaro de Bazán, primer marqués de Santa Cruz, en el tercer centenario de su muerte*. Dos poesías, publicada la primera en el número extraordinario de la REVISTA GENERAL DE MARINA, y la segunda en el periódico militar titulado *El Ejército Español* el día 9 de Febrero de 1888. Un folleto en 4.º menor. (Madrid, imprenta de Fortanet, 1888.)

E. G. V.—Estas iniciales sirven de lema ó firma á una poesía en loor de D. Alvaro de Bazán, que se conserva manuscrita en la biblioteca del Ministerio de Marina.

FERNÁNDEZ BREMÓN (D. José).—*D. Alvaro de Bazán*. Con este título publicó el Sr. Bremón una serie de curiosos artículos en el periódico *El Liberal* durante los meses de Julio y Agosto de 1887.

También el Sr. Fernández Bremón se ha ocupado con gran acierto de las cuestiones relacionadas con el centenario de D. Alvaro de

Bazán en sus crónicas de *La Ilustración Española y Americana*. Es muy notable la crónica en que el Sr. Bremón dió cuenta de las causas que habian producido el *semi-fracaso* de la proyectada conmemoración centenarista (número del 8 de Febrero de 1888), y lo es también otra crónica que publicó en el número de dicha *Ilustración* correspondiente al 30 de Enero de 1888, en que explicó la razón de ser de los centenarios, para destruir las argucias con que se oponen á la celebración de estas solemnidades sus irreflexivos adversarios.

FERNÁNDEZ DURO (D. Cesáreo) Cap. N.—Oración leída en la Real Academia de la Historia en la sesión del 10 de Febrero de 1888, publicada en el *Boletín* de dicha Academia del mes de Marzo de 1888, acompañada de una relación inédita de los principales hechos de la vida de D. Alvaro de Bazán, primer marqués de Santa Cruz de Mudela.

GINER DE LOS RÍOS (Hermenegildo).—*Sin centenario*. En el número de *La Opinión* del 8 de Febrero de 1888 dió cuenta el Sr. Giner del semi-fracaso del centenario de D. Alvaro de Bazán.

EL MISMO.—*El marqués de Santa Cruz*. Biografía de D. Alvaro de Bazán que se publicó en el número del periódico *La Justicia* correspondiente al día 10 de Febrero de 1888.

LASO DE LA VEGA (Angel).—*La apoteosis de un héroe*. Loa escrita con motivo del centenario del insigne marino D. Alvaro de Bazán. Un folleto en 4.º Madrid, 1888.

LA IGLESIA (D. Eugenio de) Cor. Cte. de la Guardia civil.—*Don Alvaro de Bazán, primer marqués de Santa Cruz*. Biografía publicada en el número-homenaje de *El Ejército Español* correspondiente al 9 de Febrero de 1888.

MARTÍN ARRÚE (D. Francisco) T. Cor. Cte. de infantería.—*El cetro de los mares*. Artículo publicado en el número-homenaje de *El Ejército Español*.

MARTÍNEZ DE VELASCO (Eusebio).—Noticias biográficas de don Alvaro de Bazán, que forman parte de la *Explicación de los grabados* del número de *La Ilustración Española y Americana* correspondiente al 8 de Febrero de 1888. En este mismo número se publicó un retrato del marqués de Santa Cruz, que es copia del que se halla en la colección de la Calcografía Nacional titulada *Retratos de los españoles ilustres, con un epitome de sus vidas*.

EL MISMO.—Descripción de las honras fúnebres de D. Alvaro de Bazán, que costó S. M. la Reina Regente y se celebraron el día 9 de Febrero de 1888 en la iglesia del Buen Suceso. En el número de

La Ilustración Española y Americana del día 22 de Febrero de 1888.

MONTALDO (Federico).—*Lepanto, Trafalgar, Callao, Motrico*. Artículo que vió la luz en el número extraordinario de la REVISTA GENERAL DE MARINA.

También se ha publicado este artículo en un elegante folleto en 4.º (Madrid, imprenta de Fortanet, 1888.)

NAVASCUÉS (Eduardo de).—*Coronas heráldicas, líricas y épicas en loor de D. Alvaro de Bazán, marqués de Santa Cruz*. Obra notable por el gran número de datos para conocer la vida y avalorar los méritos del caudillo de la expedición á las Azores. Dos volúmenes en 8.º, con retratos de D. Alvaro de Bazán y el facsímile de su firma. Madrid, 1888.

ORTIZ DE PINEDO (Domingo).—*En el tercer centenario de D. Alvaro de Bazán, marqués de Santa Cruz*. Poesía que se publicó en el número de *La Ilustración Nacional* correspondiente al 10 de Febrero de 1888.

PIDAL Y MON (El ex-ministro Excmo. Sr. D. Alejandro), y BLANCO (D. Ramiro).—Convocatoria para un certamen literario en honor de D. Alvaro de Bazán, que se publicó en el número de *El Ejército Español* correspondiente al día 16 de Febrero de 1888, y después ha sido reproducida por *La Ilustración Nacional*, el *Memorial de Artillería*, *La Correspondencia Militar*, la REVISTA GENERAL DE MARINA y otros muchos periódicos (1).

SALAMANCA (Excmo. Sr. D. Manuel).—*Discurso pronunciado en el Senado interpellando al Gobierno por haber escatimado honores fúnebres al primero de nuestros marinos de guerra*. Se halla este discurso en el *Diario de las Sesiones del Senado* correspondiente al lunes 6 de Febrero de 1888.

SÁNCHEZ JUÁREZ (Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Francisco).—*Elogio fúnebre que en el tercer centenario del fallecimiento de D. Alvaro de Bazán pronunció en la iglesia del Buen Suceso el dicho Sr. Sán-*

(1) En esta convocatoria se designan los siguientes Jurados: Para las biografías: Presidente, D. Pedro de Madrazo. Vicepresidente, D. Manuel Cañete. Vocales, D. Ramón Auñón, D. José Fernández Bremón, D. Adolfo Herrera, D. Juan de Madariaga, D. Pedro de Novo y Colson y D. Luís Vidart. Secretario, D. Ramiro Blanco. Para las composiciones poéticas: Presidente, D. Gaspar Núñez de Arce. Vicepresidente, D. Fernando de Gabriel y Ruiz de Apodaca. Vocales, D. Patricio Aguirre de Tejada, D. Angel Avilés, Sr. Marqués de Casa-Arizón, D. Isidoro Fernández Florez, D. Ramón de Navarrete, D. Tomás de Reina y Sr. Conde de Reparaz. Secretario, D. Angel Lasso de la Vega.

chez Juárez. Un folleto en 8.º mayor. Madrid, imprenta de Infantería de Marina, 1888.

SOROA (D. José María de) Cap. de Ing.—*Biografía de D. Alvaro de Bazán*. Esta biografía, á la que acompaña el retrato del primer marqués de Santa Cruz, se halla en el número del 1.º de Febrero de 1888 de la *Revista Científico Militar*, de Barcelona.

UN TENIENTE DE NAVÍO.—*El centenario de D. Alvaro de Bazán*. Este es el título de un artículo publicado en *El Resumen*, firmado con el pseudónimo de *Un Teniente de Navío*, que vió la luz en el número de dicho periódico del 22 de Junio de 1887.

VALLADAR (D. Francisco de Paula).—*D. Alvaro de Bazán en Granada*. Artículos históricos publicados en los números de la *Revista Contemporánea* correspondientes al 30 de Enero y 15 de Febrero de 1888.

Estos artículos han sido coleccionados en un folleto en 4.º menor (Madrid 1888) y dedicados por su autor á la Junta directiva del centenario de D. Alvaro de Bazán. Damos las gracias al señor Valladar por la parte que en esta dedicatoria nos corresponde; y para terminar esta noticia bibliográfica, copiaremos aquí la inscripción que hallamos en su folleto, y que, según allí se dice, es la que ha puesto el ayuntamiento de Granada en la manzana de casas donde está el solar de la familia de los Bazanes. Dice así esta inscripción:

TODA LA ISLA DE CASAS QUE HOY FORMAN
ESTA MANZANA, CONSTITUYÓ DESDE LA RECONQUISTA
LA MORADA SOLARIEGA DEL EGREGIO MARINO
D. ALVARO DE BAZÁN,
QUE NACIÓ EN GRANADA EN 12 DE DICIEMBRE DE 1526.
EL MUNICIPIO DE ESTA MUY LEAL, MUY NOBLE,
GRANDE, NOMBRADA, CELEBÉRRIMA Y HERMOSA
CIUDAD, DEDICA ESTA LÁPIDA Á TAN ILUSTRE
GRANADINO, EN RECUERDO DEL TERCER CENTENARIO
DE SU MUERTE, ACAECIDA EN LISBOA EL 9 DE
FEBRERO DE 1588.

VIDART (Luís).—*Los centenarios de Calderón y del Marqués de Santa Cruz de Marcenado*. Carta dirigida á D. Ramiro Blanco, en que se relatan las causas que produjeron el buen resultado con que se llevaron á cabo los proyectos de conmemorar la gloria póstuma del autor de *La Vida es sueño* y del de las *Reflexiones Militares*, y

se indican las circunstancias que podrían producir el fracaso del centenario de D. Alvaro de Bazán. Se publicó esta carta en el número del periódico *La Opinión* correspondiente al día 16 de Junio de 1887.

EL MISMO.—*Los preliminares del centenario de D. Alvaro de Bazán, primer Marqués de Santa Cruz de Mudela.* Artículo que sirve de introducción al número extraordinario de la REVISTA GENERAL DE MARINA que se publicó el 9 de Febrero de 1888.

EL MISMO.—*Los centenarios en España.* Artículo dedicado á la memoria de D. Alvaro de Bazán, primer marqués de Santa Cruz, que se publicó el día 9 de Febrero de 1888 en el número extraordinario del periódico *El Ejército Español*.

EL MISMO.—*Los iniciadores del centenario de D. Alvaro de Bazán, el Excmo. Sr. D. Fernando de Gabriel y Ruiz de Apodaca y el Sr. D. Ramiro Blanco.* Artículo publicado en los números de *La Ilustración Nacional* correspondientes á los días 29 de Febrero y 10 de Marzo de 1888. A este artículo acompaña los retratos del Excmo. Sr. D. Fernando de Gabriel y del Sr. Blanco.

EL MISMO.—*La estatua de D. Alvaro de Bazán.* Número del periódico *La Opinión* correspondiente al día 11 de Marzo de 1888. En este artículo se explica el origen del proyecto para levantar una estatua al primer marqués de Santa Cruz, en conmemoración del tercer centenario de su muerte.

EL MISMO.—*Bibliografía del centenario de D. Alvaro de Bazán.* Artículo publicado en los números del periódico titulado *El Ejército Español*, correspondiente á los días 19, 20 y 21 de Marzo de 1888, que ha sido corregido y aumentado considerablemente en los presentes apuntes bibliográficos.

EL MISMO.—*D. Alvaro de Bazán en la batalla de Lepanto.* En este artículo, que se publicó el sábado 31 de Marzo de 1888 en el periódico *El Ejército Español*, se procura demostrar que el V. A. Jurien de la Gravière, en su libro *La guerra de Chipre y la batalla de Lepanto*, no ha sido todo lo exacto que fuera de desear al referir la parte que tuvo el primer marqués de Santa Cruz en la victoria de Lepanto.

EL MISMO.—*La batalla de Lepanto y la táctica naval.* Artículo publicado en el número de *La Ilustración Nacional* correspondiente al día 10 de Abril de 1888. Este artículo está escrito en forma de carta dirigida al Sr. D. Ramiro Blanco, excitándole á que por su condición de biógrafo del primer marqués de Santa Cruz dilucide los puntos en que sus opiniones están en desacuerdo con las que

expone el V. A. Jurien de la Gravière en su historia de *La guerra de Chipre y la batalla de Lepanto*, á saber: la participación de don Alvaro de Bazán en el triunfo que alcanzaron las armas cristianas en las aguas de Lepanto, las ventajas que esta victoria pudo reportar á los vencedores y la aplicación de la táctica naval del siglo xvi á los combates de las escuadras modernas. El Sr. Blanco está escribiendo la contestación á esta carta, y es probable que se coleccionen todo lo escrito sobre estos asuntos por dicho Sr. Blanco y por el autor de estas líneas en un folleto que se titulará: *D. Alvaro de Bazán y el Almirante Jurien de la Gravière*.

* * *

Hemos llegado al término de nuestra tarea. El libro del Alm. M. Jurien de la Gravière que últimamente hemos mencionado, puede servir de mucho para el estudio de la táctica naval que se usaba en la época en que nuestro D. Alvaro contó el número de sus triunfos por el de sus combates marítimos; y dicho esto como de pasada, resumiremos las noticias bibliográficas que acabamos de terminar, y observaremos que la celebración del centenario de D. Alvaro de Bazán ha dado motivo á que se pronuncie un notable sermón, el del P. Sánchez Juárez, y un discurso parlamentario también notable, el del general D. Manuel Salamanca; á que se escriba una obra dramática, la loa del Sr. Lasso de la Vega y tres poesías líricas, dos del Sr. D. Fernando de Gabriel y una del señor Ortiz de Pinedo, y además las poesías que se conservan inéditas en la biblioteca del Ministerio de Marina; y á que se hayan ocupado en investigaciones biográficas acerca del héroe de Navarino los Sres. Alcalá Galiano, Auñón, Altolaguirre, Blanco (D. Ramiro), Fernández Duro, Fernández Bremón, Giner de los Ríos, La Iglesia, Martínez de Velasco (D. Eusebio), Montaldo, Navascués, Soroa, Valladar y el escritor que ha firmado con el pseudónimo de *Un Teniente de Navío*. Todo este aparato bibliográfico, como decían nuestros autores antiguos, servirá para que los futuros historiadores de la vida y hechos del primer marqués de Santa Cruz puedan llevar á cabo sus disquisiciones eruditas con mayor facilidad que los que han escrito antes de la tan contrariada conmemoración centenarista; y como se dice en los tratados de matemáticas, esto era lo que se quería demostrar.

